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参加者の声 
◎電力の切り替えも我慢しない省エネもしていると思っていましたが、まだ

できることがあると気づきました。（フルーツバスケットエリア KMさん） 

◎断熱の方法を具体的に教えてくださり、助かりました。窓が断熱に非常に

有効とか。（名古屋南エリア KRさん） 

◎わかりやすいお話でよかったと思います。生活クラブの電気のよさは、よ

くわかりました。（つばさエリア IYさん） 

◎非常に分かりやすく、また身近に感じた。（つばさエリア SKさん） 

 

 
 

 

ガマンしない省エネ？ 

コロナ禍で世界のＣＯ2 排出量は８％減少した。ＥＵ、仏、米は環境に対して今後の施策を練っているが日本では、ただ、

元の生活に戻せばいいという議論しか起きていない。では、小市民の我々には何ができるのか？日本は我慢の省エネで

やってきたが、ガマンしない省エネがあるではないか！エアコンの性能には関心をもっても家の性能には関心をもたな

い。ヒートショックで毎年２万人位死んでいる。これはコロナより多い。エネルギーは窓から抜けるので断熱を考えるべき

である。ドイツは分厚いトリプルガラスサッシ（素材は木製、プラスチック）で効率的な暑さ、寒さ対策をしている。二重窓

にするだけでかなりの省エネになる。脱衣所に内窓を付けるのが一番手軽にできる。ドイツ仕様住宅で川越に住んでい

るが、エアコンがなくても夏冬ともに快適である。 

今！私たちに出来ること 

エネルギーの関わり方を今までの受身から変えるべきである。今や電力は自分で選べる時代である。（２０１６．４～）  

電気の源を気にしている人は少ない。電気は見えないから判りにくい。物理的にはどこの電力でも同じであるがただ、

発生源が違う。電源を選ぶということは、お金の流れを変え、自然エネルギーを支援する事になる。生活クラブが何故、

電気を売るのか？原発に頼らない、安心・安全なエネルギーを自ら調達し、消費し、電気生産者の支援に繋がるからであ

る。電力自由化との付き合いは、どんな社会を選ぶのか？という未来への投票である！ 

高橋さんは淡々と語られましたが、内容は鋭くて、喉元に刃先を突きつけられた思いでした。地球一市民として真摯に

受け止め、考え、行動する指標を頂きました。 

                                 

 

講師：高橋真樹さん 

エネルギーや難民問

題、先住民、持続可能

性などをテーマに取材

し執筆を続けている、

ノンフィクションライタ

ー、放送大学非常勤講

師。 

 

「コロナの時代の気候危機」  講師 高橋 真樹さん 
 

 

“ＣＯＯＬ ＬＩＦＥやってみる？” おうちで学ぼうオンライン講演会 
 

60 名がスマホ

やパソコン、タブ

レットで参加！ 

９月３日（木）環境委員会一押しの講演会を開催しました。コロナの状況下、高橋真樹氏を 

お迎えしてオンラインでの開催となりました。果たしてどの位の参加者があるのか？心配 

しましたが、そんな懸念は吹き飛び６０名の皆さんと密度の濃い時間を共有しました。 

高橋さんは「生活と自治」でも執筆されていますが、生で聴くのは違いますねえ、文章で

読むのと違って軽妙な語り口でとても判りやすく、ぐいぐい惹きつけられました。 

今や世界は３０年前倒しで現実が迫って来ていて５０年後は地球に人類が住めなくなる 

リスクがある！！コロナも自然環境の破壊と関係があり、気候変動・過度な開発・生物多

様性の消失などからこれからも新型のウイルスがどんどん発生しやすくなる、というショ

ッキングな話から始まりました。（環境委員 伊神瑞恵） 

 

Rびんを持って記念撮影 



 

 

① Rびん回収率UPキャンペーン  

   500ｍｌRびんを 2本返却すれば応募できます。 

抽選で素敵なプレゼント！         WEB応募は⇒ 

     キャンペーン期間  11/27（金）まで 

抽選プレゼント・・・「プラキャップを取りマウス」 

（Rびんのキャップをはずす道具です） 

②「生活クラブでんき」キャンペーン 
     
   期間中に「生活クラブでんき」を契約すると全員にプレゼント！ 

キャンペーン期間  11/30（月）まで 

     プレゼント・・・全員に「ソーラーLEDキーホルダー」 

           生活クラブでんきについてくわしくはこちらから⇒ 
 

◎組合員からのせっけんの質問にお答えします 

◎ただいま、キャンペーン中です！  
 

 

印鑰さんのお話は、 

わかりやすいと好評！ 

遺伝子組み換え食品

のことがばっちりわか

ります！ 

◆『遺伝子組み換え・ゲノム編集食品は食べたくない』 

11/30（月）オンラインで実施（10：00～11：55） 

『遺伝子組み換え・ゲノム編集食品は食べたくない』 

◎今後の環境委員会企画 

 

 

 

 

講師：印鑰智哉さん   WEB応募はこちらから⇒ 

① 石けんを使っていますが 子どもの体操服が黄ばんできました 

    

  バケツに酸素系漂白剤と 40℃以上のお湯を入れ、20分～1晩浸け置き 

ます。その後、バケツの中身ごと通常洗いすると黄ばみが取れます。 

② 洗濯物に白い粉のようなものが付くときは？ 
     
   ◎石けんをよく溶かすことが大切。次のいずれかを行ってください。 

    ・洗濯物の量を減らす。水は適量に。 

    ・温水（お風呂の残り湯など）を使う。 

   ◎リンスする=すすぎにクエン酸（大さじ 1）や、洗濯用リンス（大さじ 1）

を入れます。 

 

 

 

 

石けんについて詳しくは、環境委員会発行の冊子 「せっけ NAVI」を参考にしてください。（現在、在庫僅少につき増刷準備中）  

 「せっけ NAVI」は希望者に配布予定です。募集については、またお知らせします。 

 

500mlRびんの 

回収率がピンチ！ 

キャンペーンに参加

して、回収率を UP 

させよう！ 
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